

países que tienen tasas de crecimiento poblacional alto, el ascenso de la población afecta el desarrollo, ya que etapas superiores de éste no se logran "ipso facto" y ni tasas menores de fecundidad garantizan mejor distribución del ingreso.

En los países subdesarrollados, las demandas que plantea la población creciente no se pueden satisfacer, la elevación de la proporción de la gente joven representa un retardo de entrada a la población económicamente activa y hace necesario mayores e inmediatos requerimientos de alimentación, vestido, casa, educación, etc. Concomitantemente, la desocupación y subocupación que existe en el sector rural, origina la intensa migración hacia las ciudades, lo cual aumenta tanto la oferta de trabajo (en su mayoría no calificada) que el proceso de industrialización no ha sido capaz de absorberla por completo, agudizando de esta forma el problema de desempleo que también existe en el sector urbano provocando, simultáneamente con el déficit habitacional y de servicios (primarios, médicos, educativos, etc.), inestabilidad y detrimento del sistema económico político y social; circunstancia que si bien la tuvieron en el pasado los desarrollados, fue en menor grado que hoy en los países tercer-mundistas y que, por lo tanto, condiciona el futuro de forma diferente.

## CAPITULO II

### EL PROBLEMA DEMOGRAFICO EN MEXICO

Es bien conocido que en México tenemos una de las más altas tasas de incremento poblacional (natural) del mundo. Dentro del contexto internacional, el Medio Oriente, Africa y América Latina poseen las mayores tasas de crecimiento y tal como puede apreciarse en el Cuadro 1 también tienen las más altas tasas de natalidad. Sin embargo, Africa y el Medio Oriente padecen, al mismo tiempo, altas tasas de mortalidad, cosa falsa para el caso de América Latina cuya tasa se encuentra casi a la par de la de los países desarrollados (América del Norte 8.8).

América Latina contaba con 317 millones de personas en 1975 o sea 41 millones más que en 1970. Aunado a esto, una tasa de crecimiento natural de 2.7% resulta inquietante por las implicaciones que esto tiene en los países pobres que la componen; Uruguay y Argentina tenían una tasa de crecimiento poblacional bastante menor que la generalidad de los países latinoamericanos,<sup>15/</sup> en cambio México, en el período de 1970-1975 superaba la tasa promedio y actualmente se encuentra entre los primeros lugares en cuanto a incremento en la tasa de crecimiento demográfico.<sup>16/</sup>

El cambio experimentado en la población mexicana impresiona si se analiza a través del tiempo, pues en el período comprendido entre los

<sup>15/</sup> Para datos del período 1970-75, Uruguay tenía una tasa de crecimiento poblacional de 1.01 y Argentina de 1.33. Demographic Yearbook, 1975.

<sup>16/</sup> Para el período de 1970-75, la tasa de crecimiento fue de 3.36% anual. Fuente Op. Cit.

CUADRO 1  
CRECIMIENTO DE LA POBLACION MUNDIAL POR REGIONES GEOGRAFICAS  
1970 - 1975

Región	Tasa de* Natalidad		Tasa de* Mortalidad		Tasa de Creci- miento Natu- ral**		Población ***		Tasa de Creci- miento Natu- ral***	
	1970	1975	1970	1975	1970	1975	1970	1975	1970	1975
Africa	47.1	47.1	21.0	20.0	2.61	2.71	312	355	8.16	9.65
Asia Oriental	30.6	19.6	12.1	7.8	1.85	1.18	941	1005	17.43	11.91
Europa Oriental	17.4	18.0	9.1	9.4	.84	.86	368	384	3.14	3.31
América Latina	37.4	35.5	9.7	9.0	2.77	2.65	276	317	7.64	8.39
Medio Oriente	44.3	41.7	15.5	14.5	2.88	2.72	136	155	3.91	4.22
América del Norte	18.2	14.8	9.2	8.8	.90	.60	226	236	2.04	1.42
Oceanía	20.9	17.4	9.0	8.1	1.19	.93	15	17	.18	.16
Sur de Asia	40.8	37.1	15.9	15.8	2.48	2.13	709	791	17.57	16.89
Sureste de Asia	42.1	38.6	15.5	15.3	2.66	2.33	278	317	7.40	7.37
Europa Occidental	16.2	13.7	10.6	10.5	.56	.32	333	343	1.89	1.12
Mundo	32.2	28.3	13.2	11.9	1.90	1.64	3594	3920	69.36	64.44

Fuente: Naciones Unidas, Oficina de Censos de los Estados Unidos.  
\* (por 1,000 personas)  
\*\* (porcentajes)  
\*\*\* (millones)

años 1950 y 1970 la población se duplicó (Cuadro 2). Esto no es más que el resultado de una alta tasa de natalidad y bajas tasas de mortalidad; conviene, entonces, analizar el comportamiento de estas variables, puesto

CUADRO 2  
NUMERO TOTAL DE HABITANTES SEGUN CENSOS  
GENERALES DE POBLACION

Censos Generales	No. de Habitantes
Censo de 1895	12 632 427
Censo de 1910	13 607 259
Censo de 1921	14 334 780
Censo de 1930	16 552 722
Censo de 1940	19 653 552
Censo de 1950	25 791 017
Censo de 1960	34 923 129
Censo de 1970	48 577 363

Fuente: Diego G. López Rosado, "Problemas Económicos de México", 4a. Edición Textos Universitarios, UNAM, México 1975, Pág. 490.

que los movimientos migratorios internacionales son insignificantes.

#### A).- NATALIDAD

La tasa bruta de natalidad no muestra cambios bruscos durante el período de 1930-75 (Cuadro 3) y en comparación con la de los países desarrollados es muy alta. Posiblemente el comportamiento de esta variable se deba a la forma de estructura económica social-psicológica

en que estamos, Aunque la población rural (que es la que presenta una tasa de fecundidad mayor) ha perdido importancia relativa a través del tiempo<sup>17/</sup> y los conglomerados urbanos tienen un comportamiento más abier

C U A D R O 3  
TASAS BRUTAS DE NATALIDAD, MORTALIDAD Y  
MORTALIDAD INFANTIL PARA MEXICO  
(Tasas por 1000)

Años	Tasa Bruta de Natalidad	Tasa Bruta de Natalidad	Tasa de Mortalidad Infantil
1930	44.5 a	26.6	135.1 c
1935	43.5 b	22.6	127.5 d
1940	44.3	23.2	125.7
1945	44.9	19.2	107.9
1950	45.5	16.2	96.2
1955	46.4	13.7	83.3
1960-65	44-45	10-11	63.1 e
1965-70	43.2	8.9	51.4 f
1970-75	42.0	8.6	52.0

a.- Datos de 1930-34

b.- Datos de 1935-39

c.- Datos de 1930-34

d.- Datos de 1935-39

e.- Datos de 1967

f.- Datos de 1973

g.- Datos de 1973

Fuente: Demographic Yearbook 1973, ONU.

to hacia cambios de actitud en la natalidad, cuyos beneficios económicos y sociales incentivan la reacción positiva hacia la familia pequeña, la respuesta a cambios ha sido más lenta que la absorción del proceso de in

<sup>17/</sup> En 1920, la población rural constituía el 69% de la población total pero para 1977, este porcentaje era de tan solo 40.3. Dirección General de Estadística, S.P.P.

dustrialización, ya que la modernización de los medios de comunicación y transporte han posibilitado una rapidez de obtención de satisfactores que no tuvieron los países hoy en día desarrollados. No poca proporción de la población puede continuar siendo tradicionalista y, por lo tanto, las condiciones que facilitan los cambios deberán de acompañarse con campañas intensivas de convencimiento (como la llevada a cabo por la Política Nacional de Planificación Familiar Voluntaria).

Además de lo antes expuesto, también el decremento de la mortalidad pre-natal<sup>18/</sup> influye enormemente para que el número de nacimientos sea mayor, y que junto con la ausencia de cambios profundos en los patrones de reproducción hayan dado como resultado una tendencia constante de esta variable a través del tiempo.<sup>19/</sup>

#### B).- MORTALIDAD

El panorama que nos ofrece la tasa de mortalidad es totalmente diferente; de 1950 al período de 1970-75 se ha reducido aproximadamente a la mitad (Cuadro 3), constituyendo ésta la causa principal del crecimiento poblacional. El comportamiento de esta variable se atribuye al "adelanto mundial de la ciencia médica, al descubrimiento de productos -

<sup>18/</sup> Ver Demographic Yearbook 1971, 1972 y 1973.

<sup>19/</sup> Esto es verdadero cuando menos hasta el año de 1975, puesto que en los últimos años la tasa de natalidad parece haber disminuido.